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Ghislain PALLIER                                    

Chères Suménoises, chers Suménois,

À l'heure de mettre sous presse ce dernier bulletin de l'année, je me faisais la réflexion
que jamais, dans l'histoire municipale de Sumène, nous n'avions pu bénéficier d'une
information aussi riche et complète de la part des élus. Cela demande certes une somme
de travail importante de notre part mais nous le faisons avec plaisir. Vous informer le plus
largement possible sur nos actions est en effet pour nous un devoir et fait partie du
mandat que vous nous avez confié il y a un peu plus de deux ans.
Dans ce dernier bulletin de l'année, nous aurons donc le plaisir une nouvelle fois de
dresser le bilan des actions que nous avons menées à Sumène pour rendre notre chère
commune plus belle et plus accueillante ! Les travaux que nous avons entrepris, rendus
nécessaires par l'absence totale d'ambition et d'action de la précédente municipalité,
notamment au centre du village, ne pouvaient néanmoins être conduits sans générer
quelques nuisances pour les riverains. Je vous remercie en conséquence à nouveau d'y
avoir fait face avec patience et d'en avoir souvent salué l'utilité.

Alors, nous le savons bien, même s'il s'agit d'initiatives trop longtemps différées mais
absolument indispensables et urgentes pour faire avancer Sumène, telles que la mise en
séparatif des réseaux d'évacuation des eaux usées et de pluie, l'augmentation du nombre
de places de parking ou la rénovation et la mise aux normes de la salle du Diguedan et
sans doute bientôt du Passit, il s'élèvera toujours quelques voix divergentes. Assez peu
en réalité et il est là encore de notre devoir d'expliquer toujours et de convaincre...
parfois ! C'est ainsi, de notre point de vue, que doit vivre et s'exprimer notre belle et
précieuse démocratie.

J'utiliserai donc, pour expliquer et convaincre encore, les dernières lignes de cet édito
pour répondre à une petite musique récurrente qui nous vient à intervalles irréguliers du
Ranc de Banes, fredonnée par une amusante petite chauve-souris...

« Ma chère petite Ratapenada,
c'est toujours avec plaisir que je te croise dans Sumène, parfois à la nuit tombée... Il est
vrai que je te vois rarement en d'autres occasions, que ce soit par exemple lors des
festivités traditionnelles diurnes et nocturnes du mois d'août, lors des cérémonies
patriotiques du 14 juillet ou celle du 11 novembre, pour rendre hommage à la mémoire
des suménois tombés pour la France. Je t'ai pourtant bien vue lors de la réunion publique
du 12 septembre, au fond de la salle. Sans doute regrettais-tu en silence que l'ancienne
municipalité ne se soit pas livrée plus souvent à ce type d'exercice démocratique, en
toute transparence. Et puis, comme tu le dis, il était aussi un peu trop tôt pour toi... En
effet, à aucun moment tu n'as pris ton envol pour nous questionner sur tous les projets
aboutis et en cours que nous avons évoqués. Je comprends néanmoins très bien que le
nombre de ces réalisations et l'efficacité de mon équipe dans la conduite de ces projets
aient pu t'impressionner à ce point. L'ancienne équipe municipale n'avait, c'est évident,
ni le même entrain ni la même envie de faire aller Sumène de l'avant...

Petite Ratapenada, si tu avais d'ailleurs écouté attentivement ce soir-là, tu aurais eu la
réponse à de nombreuses questions que tu sembles te poser notamment quant aux
horaires d'ouverture de la poste. Ils seront de toute façon plus étendus que ceux qui
nous ont été transmis par l'ancienne municipalité et la commune en assurera désormais
la gestion. Tu aurais également constaté que les travaux de la nouvelle station
d'épuration ont débuté en moins de trois ans alors qu'il a fallu à nos prédécesseurs six
années de réflexion pour...rien !

Quant à ton annonce surprenante de la fermeture de la caserne des pompiers, j'ai bien
peur que ton radar interne n'ait eu quelques ratés et que les soldats du feu, un peu
surpris et irrités, ne viennent tirer gentiment tes oreilles de chiroptère... ». Bonne
lecture.
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La STEP de Sumène passe de la phase projet à la phase réalisation
Nous vous avions laissé au moment où le conseil municipal avait délibéré, autorisant le maire à signer la
commande de la construction de la nouvelle STEP.
Ceci fait, la réunion de lancement des travaux s’est déroulée le 2 novembre dernier lançant une phase d’études.
Concrètement rien ne sera visible avant début 2023, mais avec le photomontage ci-dessous et une vue aérienne
imaginée depuis la voie verte, nous avons une idée de ce que sera cette nouvelle installation tant attendue.

Actualités municipales

Rénovation du Diguedan
Les travaux du Diguedan ont bel et bien commencé et suivent leur cours. La première phase étant
consacrée à la démolition et au démontage des éléments intérieurs nous partageons ces quelques photos .
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Le permis de louer, mis en place en janvier 2022

permet de sensibiliser les propriétaires bailleurs à leurs

obligations et les locataires à leurs droits. Certes, notre

village n’est pas un de ces lieux où sévissent les

marchands de sommeil mais parfois certains

appartements mis en location peuvent friser l’habitat

indigne non par volonté délibérée du gain à tout prix

mais plutôt par négligence et adéquation : il y a une

demande de location et une offre à bas prix. Cependant

le compte n’y est pas et nombre de problèmes

remontent depuis certains organismes gestionnaires

d’aides que sont la CAF et l’ARS.

Depuis le début de l’opération « permis de louer », le

dialogue avec les propriétaires bailleurs a été

constructif et un des fondamentaux du permis de louer,

à savoir le Dossier de Diagnostic Technique que tout

propriétaire, même sans permis de louer, doit fournir à

son locataire à la signature du bail, responsabilise les

bailleurs. Document méconnu institué par une loi

depuis 1989 et qui a évidemment évolué depuis et

toujours en découverte.

Les diagnostics plomb, amiante, sont factuels , il y a du

plomb ou de l’amiante et des protections sont à

prendre. Le diagnostic « installation électricité

intérieure » est beaucoup plus subjectif : la rénovation

de l’installation électrique d’un appartement n’est pas soumis au consuel, contrôle officiel de l’installation par un

organisme agréé; mais si cet appartement est mis en location une expertise est nécessaire dans le cadre du

dossier technique que le propriétaire doit fournir à son locataire. Soyez donc vigilants, respectez et faites

respecter par votre artisan les normes d’installation d’électricité bâtiment. En cas de document avec non-

conformité il sera demandé une contre-expertise levant les non-conformités. Pour la

petite histoire dans nombre d’appartements mis en location la non-conformité concerne

les douilles de raccordement des luminaires : une douille « volante » en plastique est

une non-conformité !

Le diagnostic de performance énergétique, DPE, quant à lui n’est plus simplement

informatif, il devient depuis 2021 opposable, sa présentation évolue pour faire

retourner contre lui et même demander une compensation, voire faire appel

à la justice. La classification actuelle va des lettres A ( logement très

performant) à G (logement très peu performant) . Et pour terminer, les

mauvaises classes du DPE vont être interdites à la location : dès 2023 cela

concernera les appartement consommant plus de 450 kWh/m2/an au delà de

la classe G ; en 2025 ce sera la classe G , 2028 la classe F, 2034 la classe E,

logements réputés énergivores. L’objectif de cette règlementation est de

supprimer les passoires thermiques que sont certains logements anciens.

En janvier 2023 la majeure partie du bourg centre sera soumise au permis de

louer, voir document joint. En 2022, 9 permis de louer ont été demandés et

accordés après levée des réserves formulées à réception du document.

apparaître le montant théorique des factures énergétiques. Le propriétaire engage sa responsabilité en le
présentant au locataire, ou à l'acheteur. En cas de doute, le locataire ou acheteur peut refaire un diagnostic : si le
nouveau DPE n'affiche pas les mêmes résultats que celui présenté par le propriétaire, la personne peut se
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CONSEIL MUNICIPAL DES JEUNES
La date des élections du 7 janvier 2023 en salle du Conseil municipal de Sumène
approche.
Tous les enfants DOMICILIÉS à Sumène appartenant au classe de
CM1/CM2/6ème/5ème/4ème doivent s'inscrire sur la liste électorale au secrétariat
de la Mairie.

Cette démarche est nécessaire pour nous permettre de vous adresser les cartes d'électeur.
La date limite d’inscription a été repoussée au 30 décembre 2022. N'oubliez pas sinon vous ne pourrez pas voter.

La salle Ferrier saison 2
Avec Demain dès l’aube, ingénierie culturelle suménoise,
la municipalité a proposé un programme d’animations
pour l’ été 2022 : Conférences, concerts, contes, les
mercredis de l’été 2022 ont attiré leur public. Découvrez
les Cévennes à travers les œuvres de trois artistes fut le
thème des trois expositions en juillet et août.

La commission des affaires associatives/sportives et culturelles remercie
l’ensemble des participants pour le déroulement des manifestations cet été.
Il y a eu plus de 55 jours d’animations dans le village tous spectacles confondus. Pour
terminer la fête du 15 août a été une belle réussite. Merci aux bénévoles qui ont
œuvré sans compter, un grand merci également aux forains qui ont respecté les
engagements que nous avions pris.

FEU D'ARTIFICE
Le feu d'artifice n'ayant pas pu être tiré pour le 15 août pour cause de sécheresse nous
avons décidé de vous offrir ce spectacle pour le dernier jour de l'année.
Il sera tiré au stade de football par la société BREZAC EVENTS le 31 décembre à 20h00.

Pour terminer, en partenariat avec l’ OT qui fournit la formation et la logistique, la
commune a assuré l’ouverture 35 h par semaine d’un point tourisme à la salle FERRIER,
une fréquentation en augmentation de 16 % avec 282 passages à ce point
d’information touristique qu’est la salle Ferrier en juillet et août. Chiffres de source
officielle Tourinsoft Système d'information Touristique et Marketing et non écrits sur
un coin de table.
Merci à nos hôtesses de l’été Noémie et Naïs.

N’en déplaise à quelque esprit chagrin voire aigri, depuis 2020 l’office de tourisme
Cévennes Méditerranée qui avait déserté notre village n’a jamais été aussi présent et
ce concrètement et non en vagues projets jamais aboutis. Nous citerons les visites
guidées sous l’égide de l’OT, et la très belle soirée du mois d’août : La mécanik du
bonheur, Danse, théâtre et vidéoprojection en déambulation, dans le cadre de Pierres
insolites, projet de valorisation du patrimoine en Occitanie de l’association Eurek’Art, en
partenariat avec l’office de tourisme, la commune de Sumène et les Elvis Platines. Une
soirée réussie et un grand merci aussi aux Sumènoises et Suménois qui ont participé en
paroles et en images à cette animation.

Et toujours, hors saison d’été, la salle Ferrier accueille stages, formations et réunions diverses. On a pu lire par-ci
par-là que pour la salle Ferrier un projet touristique avait été initié par les élus précédents, ce ne fut qu’un écho,
fugace. Comme on peut le voir, le projet des élus en place est lui bien concret et ce depuis 2 saisons.

Un grand merci aussi aux Elvis pour leurs réactivités face aux annulations dues à la pandémie, et bonne route à
Théo avec qui nous avons aimé travailler. Nous ne pouvons pas citer tout le monde mais nous n’oublions
personne. Encore merci et nous vous souhaitons UN BON BOUT D’AN :
A l’an que vèn, se sian pas mai que sian pas mens !

( À l’an qui vient, si on n’est pas plus que l’on ne soit pas moins.)

Nul doute que vous serez nombreux car cette année vous assisterez à un super feu qui
nous l'espérons vous fera un peu oublier les années COVID et son train de confinement.



Vœux du Maire
La traditionnelle cérémonie des vœux du Maire aura lieu le vendredi 6 janvier
2023 à 18h00 à la salle du Passit.
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Infos CCAS

Chaque fin d’année est l’occasion pour la municipalité et le centre
communal d’action sociale de rendre hommage aux couples de la
commune afin de célébrer les anniversaires de mariage remarquables,
il en est ainsi du cinquantième (les noces d'or) et du soixantième (les
noces de diamant).
Vous habitez Sumène et souhaitez célébrer vos noces d’or ou de
diamant, mais vous vous êtes mariés dans une autre commune que
Sumène, nous vous invitons à vous signaler à l’accueil de la mairie
auprès de Bénédicte au plus tard le 26/12/2022.

ANNIVERSAIRES DE MARIAGE             

Plus d’infos et retrait des dossiers de candidature : L’Escale 04 67 81 32 73
Lundi et jeudi : 14h00-18h00 Mercredi et vendredi : 9h00-12h 30

LA BOURSE AU PERMIS DE CONDUIRE (permis B uniquement)
Lancé en juin de cette année, ce nouveau dispositif du CCAS en faveur de nos jeunes 
Suménois a déjà bénéficié à 3 d’entre eux. 
La Bourse au permis de conduire est une aide forfaitaire de 100€ cumulable avec le dispositif 
de l’État « Permis à 1 €uro par jour ».
Elle sera reconduite en 2023 pour les jeunes Suménois de 18 ans à 21 ans.

Pour pouvoir prétendre à cette aide, il faut déposer un dossier  de candidature auprès de Séverine à l’Espace 

social de l’Escale.

Découvrez le nouveau site internet de la Communauté de 
Communes  : https://cdcgangesumene.fr/

Informations diverses

LES SERVICES PROPOSÉS À L’ESCALE S’ENRICHISSENT D’UNE 
NOUVELLE ACTIVITÉ : 

CHAQUE LUNDI DE 15H À 18H 
LA MAISON FRANCE SERVICES ITINÉRANT DU VIGAN TIENDRA UNE 

PERMANENCE.

En soutien à l’aide administrative apportée par Séverine, La Maison France Services
permet de porter directement à connaissance des organismes partenaires les dossiers
des usagers qui le nécessitent. Les organismes partenaires de La Maison France Services
du Vigan sont l’Assurance maladie, la Caisse de retraite, la MSA, Les Finances publiques,
ANTS (permis et carte grise), Le Pôle emploi et la CAF. Retrouvez le tableau complet des
rôles et missions des agents sur la page suivante.

À cette occasion, nous accueillerons officiellement les
nouveaux suménois et leur remettrons un cadeau de
bienvenue. RAPPEL : Inscription des néo-suménois à la
Mairie avant le 31 décembre 2022.

Plus ergonomique, plus complet, plus attractif, plus interactif
que le précédent et agrémenté de magnifiques photos et de
beaux visuels, ce site vous offre un large panel
d’informations, de fonctionnalités et de découvertes de notre
territoire. Sports , loisirs, culture, économie, jeunesse et plus
encore y trouvent leur place. À visiter sans tarder!

https://cdcgangesumene.fr/?fbclid=IwAR1ymnNdrWGDVj3t1qHuv7HBK9q_5ZrABt7MRylDmFGI2oisXhlFzFXyimg
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LES ATELIERS DE L’ESCALE (En partenariat avec l’UFCV)
Mardi 13 décembre se déroulera le dernier atelier du cycle « Bien vivre sa retraite »
animé par Jodène de l’UFCV, qui a eu le plaisir d’accompagner un petit groupe de
seniors Suménois.
Les ateliers se poursuivront à compter du 11 avril 2023 par un nouveau cycle de 12
séances, sur la découverte ou la redécouverte du numérique et de l’informatique. Ils
auront lieu les mardis matin à la salle Ferrier. Si vous êtes intéressé, inscrivez-vous
auprès de l’Escale, le nombre d’inscrits étant limité à 10 places. L’inscription vaut
pour l’ensemble des séances. Il est préconisé d’assister aux 12 séances car la
formation suit une progression. Les ateliers de l’UFCV sont réservés aux seniors (à
partir de 60 ans).

CONSEILLÈRE NUMÉRIQUE
Vous souhaitez maîtriser de nouvelles fonctionnalités de votre ordinateur ou
smartphone ? Apprendre à télécharger des photos, à envoyer une pièce jointe avec
votre mail ? Bref, gagner en autonomie numérique ? L’Escale vous propose de venir
enrichir vos compétences en numérique le mercredi au sein de la médiathèque, avec
Chantal, conseillère numérique du département. Elle vous reçoit sur rendez-vous.
Réservez votre place auprès de Séverine au 04 67 81 32 73.

L’ESPACE SOCIAL DE L’ESCALE A DÉMÉNAGÉ
L'Escale espace social a déménagé à quelques pas de la médiathèque, dans l’ancien cabinet

médical, parking de la Cure. Ce nouveau lieu d’accueil permet d’assurer une meilleure confidentialité aux
usagers.
Dans la continuité des services proposés avant le déménagement, l’assistante social vous y reçoit chaque
mercredi matin sur rendez-vous, et Le conseiller de la mutuelle communale, M. Baume, chaque 3e vendredi du
mois .

Dans la suite de la réorganisation du service, ce
changement de lieu d’accueil s’accompagne de
nouveaux horaires.
Au plaisir de vous revoir ou de vous rencontrer à
notre nouvel espace.

Séverine a suivi une formation afin d’accompagner
les usagers dans leurs démarches administratives
et a reçu à l’issue de cette formation une
habilitation « aidant numérique ». Ce dispositif
permet de réaliser les démarches administratives
en ligne de manière légale et sécurisée pour le
compte des personnes en difficulté avec les outils
numériques.
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Gestion des déchets :
Dans quasiment toutes nos publications depuis notre élection, bulletins municipaux et lettres suménoises, nous
sommes revenus avec insistance sur la question de la gestion des déchets et des ordures ménagères, un sujet à
tort négligé comme tant d’autres par nos prédécesseurs à la mairie. Nous considérons en effet qu’il s’agit d’un
enjeu majeur, non seulement en terme de développement durable et d’attractivité de nos territoires ruraux, mais
également en matière financière. En effet, comme nous l’évoquerons dans les lignes qui suivent au travers de
discussions avec les responsables, élus et chefs de services de la communauté de communes et du Symtoma, la
collecte et le traitement des déchets ont un coût que nous retrouvons dans nos taxes foncières et qui ne cessera
d’augmenter dans des proportions croissantes dans les années à venir. La solution ? Elle dépend principalement
de chacun d’entre nous, notamment au travers de l’amélioration du tri individuel de manière à réduire au
maximum le volume des poubelles grises. Et bien sûr, un effort de civisme et de citoyenneté quant aux dépôts
nocturnes et discrets d’encombrants au pied des containers !

Mais tout d’abord, un peu d’histoire des déchets en France…

LES DÉBUTS DU RECYCLAGE DES DÉCHETS EN FRANCE

Les principes de gestion et de recyclage des déchets font leur apparition en France au XVIème siècle, lorsque
François 1er, après des siècles d’insalubrité urbaine, démocratise l’emploi de paniers pour récupérer les déchets
ménagers. Au fil des années, les premiers systèmes de collecte s’organisent à Paris, Lyon ou encore Caen.
Les ancêtres de nos décharges publiques voient ainsi le jour en périphérie des villes, les ordures biodégradables
sont orientées vers les champs pour y servir d’engrais, et les premiers recycleurs sillonnent en carriole les rues de
l’Hexagone. Appelés chiffonniers (ou ferrailleurs pour certains spécialistes plus tard), ils collectent et revendent
différentes matières de la Renaissance jusqu’aux années 1970.
Les vieux chiffons sont ainsi par exemple transformés en papier, les peaux de lapins en colle pour l’ébénisterie ou
la marqueterie, les os en allumettes ou en gélatine comestible, et les premières boîtes de conserve – bien plus
tard - en jouets pour enfants.

LE RECYCLAGE AU XIXe SIÈCLE

LE RECYCLAGE DE LA 1ère GUERRE MONDIALE JUSQU’AUX PREMIÈRES LOIS

Au XXe siècle, les deux grands conflits internationaux changent le visage de l’activité du recyclage en France et
donc de l'histoire des déchets. Les guerres en elles-mêmes contraignent ainsi la population à recycler de façon
systématique les métaux pour fabriquer des armes, des chemins de fer ou des munitions. Les périodes de
reconstruction qui suivent les deux armistices, elles, créent de nouveaux gisements de déchets créés puis
recyclés par l’industrie du bâtiment.

Avec le XIXe siècle et la révolution industrielle, viennent d’autres
nouveautés. Alertés – entre autres choses – par les découvertes de
Pasteur sur les bactéries, les français cherchent et trouvent des
solutions pour enrayer les problèmes sanitaires liés à l’extension des
villes et l’apparition de nouveaux gisements de déchets.
Les réseaux d’égouts se perfectionnent et aiguillent désormais les
matières charriées vers des stations d’épuration et non plus les
fleuves voisins !

Un arrêté gouvernemental publié en 1870 interdit le dépôt des
déchets ménagers sur les voies publiques, et le préfet de la
Seine, Eugène Poubelle invente en novembre 1883 le célèbre
récipient qui porte encore son nom aujourd’hui. Avec lui naît
d’ailleurs la première démarche de collecte sélective de l'histoire
des déchets. Une poubelle est dédiée aux matières putrescibles, une
autre aux vieux papiers ou chiffons et une dernière au verre, à la
faïence et… aux coquilles d’huîtres !
S’ils ne sont pas toujours respectés, un peu comme aujourd'hui
d'ailleurs,

ces premiers règlements de l'histoire des déchets encadrant les débuts du recyclage des matières ont le mérite 
d’exister et ne feront depuis qu’évoluer.

Et puisque les ressources sont moindres, les français recyclent parfois eux-mêmes certains objets quotidiens,
comme les vêtements usagés ou les vieux boutons. Mais à l’issue de la seconde guerre mondiale, le pays entre
de plein pied dans les trente glorieuses. Et tout changera dans leur sillage.
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Au plus fort de ces trois décennies de croissance économique, la production
industrielle s’intensifie, et chaque citoyen de l’hexagone génère en moyenne 250 kilos
de déchets par an en 1960. Un chiffre qui ne fera d’ailleurs qu’augmenter avec les
années et la hausse régulière de la consommation. Mais à cette époque, les nouveaux
déchets sont aussi de nouveaux problèmes. Ainsi, après des décennies de pollution
systématique des océans, la convention de Londres de 1972 interdit l’immersion de
certains déchets dangereux, comme les boues industrielles ou les matières
radioactives.
Une prise de conscience internationale qui s’accompagne, en France, de la
promulgation d’une première loi qui servira de base à l’ensemble de notre
règlementation sur l’environnement et la gestion des déchets : ainsi, à partir du 15

« Le SYMTOMA regroupe quatre communautés de communes dont la
CCCGS soit environ 46.800 habitants. Créé en 1996, il a pour mission
d’aider chaque commune à se conformer à la législation et assure le
transport des déchets à partir des quais de transit et des déchèteries vers
le centre de tri de LIOUC (Gard).

Donnons donc tout d’abord la parole à M. Pierre COMPAN, vice-président
de la communauté de communes des Cévennes gangeoise et suménoise
(CCCGS) en charge de la collecte et de la gestion des déchets et président
du SYMTOMA ( syndicat mixte de traitement des ordures ménagères et
assimilés). Il nous donne son sentiment.

Un bureau d’étude a d’ailleurs été missionné par la
CCCGS et ses premières recommandations, au-delà de
l’optimisation des circuits de ramassage, vont dans le
sens, dans un premier temps, de la mise en place de
bacs individuels jaunes et gris auprès des familles, là où
c’est possible bien sûr, et de généraliser l’implantation
de composteurs collectifs afin de réduire le volume des
fameuses poubelles grises. Celles-ci ne devraient en
effet contenir que des déchets non valorisables qui nous
coûtent de l’argent et ne rapportent rien. Nous en
sommes encore loin. Les sondages effectués sur des
échantillons sur le territoire de la CCCGS montrent en
effet que près de 75% des déchets qui s’y trouvent
auraient dû être recyclés autre part et donc valorisés.

Le conseil est composé de 30 élus, délégués par les communautés. Ce qu’il me semble tout d’abord important
de dire en toute transparence est que le coût de la gestion des déchets ne diminuera pas et que tous nos
efforts doivent viser essentiellement à contenir à l’avenir l’augmentation de la facture pour nos concitoyens.

juillet 1975, les collectivités locales sont désormais responsables de la collecte et de l’élimination des ordures
ménagères de leurs résidents dans des lieux agréés. Mais si cette évolution sera à l’origine de la naissance du
recyclage industriel, il faudra pourtant attendre treize ans avant que le premier centre de tri sélectif français
voit le jour à Dunkerque.
En 1992, la loi Royal oblige enfin les communes françaises à valoriser et recycler les déchets, désormais
considérés comme des gisements décisifs d’énergie et de matières premières. Des plans départementaux
voient ainsi le jour pour encadrer ces modes de traitement, et la mise en décharge est réservée aux seuls
déchets ultimes. A la même époque, la création notamment de l’Agence de l’environnement et de la maitrise
de l’énergie (ADEME) permet aussi à la France - en coordonnant, facilitant et encourageant le recyclage
systématique des déchets - d’entrer dans une nouvelle ère de l'histoire des déchets. Portées par ces initiatives,
les sociétés de recyclage se multiplient et révolutionnent en quelques années les méthodes et les outils de
recyclage professionnel.
Une dynamique qui est toujours d’actualité et sur laquelle nous avons interrogé les principaux acteurs locaux
en matière de gestion de déchets.

Lambert LUCAS et Pierre COMPAN

Si nous réduisions seulement ces volumes de 30 à 50%, cela ferait une vraie différence pour la facture finale ! ».
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Environnement - Citoyenneté

Il faut donc sans doute revenir à des choses plus simples telles que des portiques porte-sacs jaunes comme à
CROS par exemple. On peut aussi imaginer, en mutualisant bien sûr un agent pour cela, des petites cabanes à
cartons que cet agent viderait régulièrement tout en assurant un service d’entretien de composteurs partagés
qu'il faudra bien multiplier sur le territoire et dont le produit serait utilisable dans les espaces verts ou les jardins
collectifs de la commune. En conclusion, soyons clairs, ce qui nous coûte le plus chers est le traitement des
ordures ménagères résiduelles (OMR) et donc des sacs gris. En effet, ce traitement nous coûte en 2022 environ
180 Euros TTC la tonne. D’ici 2027, dans 5 ans, ce montant sera de 210 Euros. Avec 12.000 tonnes collectées par
an, cela fera une facture supplémentaire de 360.000 Euros pour le SYMTOMA dont près du tiers à la charge de
votre communauté de communes… Cela doit nous faire réfléchir et surtout agir ! ».

Nous avons également rencontré M. Philippe DESHONS, directeur du SYMTOMA dont les
bureaux sont installés à Saint-Hippolyte-du-Fort et expert des questions relatives à la gestion
des déchets depuis près de 30 ans.
« Au fond, depuis le début, nous essayons de trouver des solutions pour ceux, sans doute 20%, 
qui font mal le travail de tri alors que la majorité de nos concitoyens fait les efforts nécessaires 
pour le faire correctement » nous confie-t-il. « En fait, l'un des principaux problèmes vient des 
bacs collectifs qui sont en réalité une plaie et de vrais aspirateurs à déchets de toutes natures, 

réduisant à néant les efforts de tri du plus grand nombre par l'incivilité de quelques-uns ! 

« Nous attendons avec impatience et intérêt le résultat de l’étude lancée par la communauté de communes,
notamment en qui concerne l’optimisation des tournées de collecte. Nos véhicules sont d’ailleurs déjà équipés de
dispositifs de géolocalisation, notamment pour des questions de sécurité des agents. Cela nous permet également
de répondre à quelques remarques concernant une absence de ramassage… Nous suivons également avec
attention la situation de Cazilhac et de certains quartiers de Ganges où les habitants disposent déjà de bacs
individuels. Les résultats sont satisfaisants et sa généralisation dans le moyen terme fera certainement partie du
dispositif final. Bien sûr, cela ne sera pas suffisant et il nous faudra mettre l’imagination au pouvoir, notamment en
matière d’information. Pourquoi ne pas imaginer le recrutement d’ « ambassadeurs de tri » qui, conduiraient des
campagnes de porte à porte afin de conseiller nos concitoyens sur place en matière de tri sélectif des déchets ?
Nous devons en effet être à la hauteur des enjeux sans oublier qu’une erreur de tri dans les poubelles jaunes se
paie doublement : on collecte et transporte des déchets vers l'usine de recyclage qui les refuse et nous les renvoie
à nos frais. Puis nous devons tout de même payer à nouveau leur transport et élimination. En cas de doute,
choisissez donc le bac gris! De beaux challenges à venir auxquels je suis heureux de prendre une part active ! ».

De vifs remerciements à ces trois responsables passionnés qui ont tous tenu
à souligner la qualité des équipes qu’ils animent et qui œuvrent à maintenir

Le dernier acteur, et non des moindres, est M. Robin JALIC, qui vient d’être recruté par la
CCCGS afin d’assurer la gestion des personnels et des moyens dédiés à la collecte des
déchets sur notre territoire. Il dirige un service regroupant 12 chauffeurs et rippers et 3
employés de la déchèterie. Le parc automobile est composé de 5 camions 19 tonnes et 3
« mini-bennes » à ordures ménagères pour la collecte des déchets dans les écarts.
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notre environnement aussi accueillant et attrayant que possible. N’oublions pas que nous, citoyens, avons aussi 
au quotidien notre rôle à jouer !

Philippe DESHONS
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Soirée jeux

Lectures d'Halloween

Visite de l'exposition pour les scolaires
Les tout-petits lecteurs à la médiathèque
accompagnés par les assistantes maternelles

DERNIÈRES NOUVELLES DE VOTRE MÉDIATHÈQUE
DES ANIMATIONS,

Cet automne, retour des soirées jeux à la médiathèque.
Joueurs expérimentés et néophytes se sont côtoyés le temps
d’une soirée. Un moment convivial et chaleureux pour rire et
s’amuser ! Merci à Paul et Anne-Laure pour la préparation et
l’animation de cette soirée. Nous espérons vous en
reproposer une très vite.

Un grand merci aussi à Adriana pour ces jolies matinées
lectures tout au long de l’année. Une fine sélection d'albums
et des chansons en anglais de quoi ravir les petits et les
grands ! Rendez-vous en 2023 pour de nouvelles histoires.

EXPOSITION

Cette année, la médiathèque de Sumène est partenaire du
Salon du livre et de la presse jeunesse de Seine-Saint-Denis.
Pour l'occasion nous recevons l'exposition :
« Le monde... vous le désirez comment ? »
Cette exposition met en scène six albums qui projettent des
mondes singuliers, croise six univers graphiques qui aiguisent
le désir de se mettre en mouvement, six sensibilités qui
façonnent le monde en pluralité. Cette exposition, tournée
résolument vers l’Europe et la Méditerranée, invite à ouvrir
les fenêtres de mondes foisonnants vers lesquels se
transporter.

Visible à la médiathèque jusqu’au 11 janvier 2023.

FERMETURE

À partir du samedi 24 décembre
Réouverture lundi 2 janvier à 15h00.

Emma Sorbier
Et l’équipe bénévole de la médiathèque Josiane, 

Jacqueline, Fabienne F., Pascale, Isabelle, 
Monique, Fabienne A., Huguette.
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Échange SUMENE – QUISTINIC (Comité du jumelage de Sumène)

En septembre 22 suménois ont répondu à l’invitation du comité du
jumelage de Quistinic, pour un séjour de découvertes et de convivialité.
Depuis la signature « retour » de la charte du jumelage à Sumène (18
septembre 2021), une année est passée, et nous avions hâte de
retrouver nos amis bretons. Le séjour du 16 au 19 septembre a débuté
par la cérémonie d’accueil organisée par la commune, avec son lot de
discours et d’échange de cadeaux, suivis d’un dîner partagé avec les
membres du comité, élus, et représentants des écoles et d’associations.

Quelques nouvelles du Prieuré St Martin de Cézas, patrimoine suménois
Après la saison culturelle estivale de mai à septembre avec en 2022, 7 concerts dans

la chapelle ou sur les terrasses lors des beaux jours et 3 expositions, tous les mardis
l’équipe de bénévoles se retrouve dans les vieux murs et actuellement plus
précisément sur une vieille calade où avec persévérance ils mettent au jour pierre
après pierre le tracé. C’est le volet patrimoine de l’association Asphodèle le Prieuré.

Le riche programme proposé, faisait alterner moments partagés à la découverte du territoire de cette belle
commune du Morbihan et moments «en famille» avec nos hôtes respectifs.
Le samedi matin, randonnée sur les bords du Blavet, puis à midi, dégustation d’une spécialité bretonne le "Kig ha
farz", et fin de journée en famille. Le dimanche, journée au Ria d’Etel, dégustation d’huîtres, pique-nique, et
petite croisière sur ce charmant fleuve côtier. Le lundi, visite du «bonheur des Ogres», nougaterie locale pour y
découvrir son histoire, son savoir- faire et les délices de ses créations, et le soir, rendez-vous à la ferme pour voir
la mise en œuvre d’un processus de traite robotisée.
Ce voyage nous a également permis de rencontrer les représentants des écoles locales pour la mise en place
d’échanges scolaires avec nos écoles suménoises (en cours), et le président de l’association des «vieilles pierres»
qui est très intéressé pour venir découvrir notre patrimoine architectural, notamment le prieuré Saint Martin de
Cézas.
Outre ce séjour, notre activité se poursuit dans le village, et n’étant pas en mesure d’organiser un loto cette
année, nous avons proposé aux amateurs, un vide-grenier le 6 novembre avec un certain succès. En 2023, nous
recevrons nos amis quistinicois, et vous donnons rendez-vous à cette occasion, et lors des autres manifestations
que nous organiserons dans l’année.

En 2022, Roger ALEGRE Président depuis 2014 passe la main à Vincent GRACY.
Aucune révolution, les projets initiés avancent. Nous citerons:
- la remise en état de la piste d’accès au Prieuré et l’enfouissement d’une conduite
d’eau potable pour une future adduction d’eau au Prieuré, la commande est passée et
nous sommes en attente de la disponibilité de l’entreprise.
- la pose de vitraux sur les 2 fenêtres de la façade sud et sur l’oculus de la façade
ouest de la chapelle, œuvre confiée à l’atelier du vitrail Les cueilleurs de lumière,

animé par Agnès MOREAU, historienne de l’Art formée à l’École du Louvre et de la Sorbonne.
(Une souscription est lancée afin de financer ce projet).
- la reconstruction de l’aile presbytérale ouest écroulée dans les années 2000. Ce dernier projet
de grande envergure est dans les cartons : le cabinet d’architecture AJM, mandaté, a rendu copie
d’un Avant Projet Sommaire afin d’ aller à la pêche aux subventions.

Jamais à court d’idées pour faire rentrer des fonds, nos artistes, adhérents de l’
association ont créé un recueil d’aquarelles et textes, livret au format A4 à l’italienne
« Du Prieuré à Sumène en passant par Cézas » comportant 76 pages, 36 aquarelles,
des peintures de lieux typiques du Prieuré, du hameau de Cézas et de Sumène,
vendu au prix de 20 €.
L’association Asphodèle le Prieuré étant reconnue « œuvre d’intérêt général », elle

délivre à ses donateurs un reçu leur permettant de bénéficier d’une réduction d’impôts soit 66 % pour un
particulier et 60 % pour une société. Pour un don de 100 €, le donateur particulier ne paye que 34 €, 66 € venant
en déduction de ses impôts. (L’achat du livre ne rentrant pas dans ce cadre).
Et pour aller plus loin : Asphodèle le Prieuré, Prieuré St Martin de Cézas BP 20 30440 SUMENE -

contact@asphodeleleprieure.fr - 07 71 52 98 18 - www.asphodeleleprieure.fr

mailto:contact@asphodeleleprieure.fr
http://www.asphodeleleprieure.fr/
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Le yoga est une pratique directement reliée à la médecine ayurvédique dans le sens de pratique
préventive. Loin d’être de simples exercices physiques, le yogacherche certes àmaintenir la souplesse
corporelle mais aussi à développer les capacités respiratoires, augmenter la concentration et la
présence. Le but du yoga étant de réduire l’agitation mentale. La respiration est un élément
fondamental du yoga, dans le sens qu’elle permet d’agir sur le corps, de réguler les émotions et
d’apaiser le mental. Différentes écoles de yoga existent et proposent des approches variées, plus ou
moinsphysiquesou spirituelles.

La plupart des pratiques corporelles qui se sont développées chez nous en Occident sont
issues de médecines traditionnelles et ancestrales.
De côté de l’Inde, on trouve la médecine ayurvédique qui repose sur l’harmonie du corps
et de l’esprit. C’est un système de médecine holistique et préventive. Une fois le
diagnostic posé, le thérapeute pourra proposer au patient diverses techniques pour
rétablir son équilibre : consignes personnalisées sur l’alimentation, massages, pratiques
respiratoires et méditatives. Les massages ayurvédiques se pratiquent directement sur la

Des pratiques corporelles pour un « mieux-être »

peau avec  de l’huile spécifiquement choisie en fonction de la constitution du patient. Ce type de massage est 
réputé pour ses vertus relaxantes, tant sur le plan physique que mental.

Du côté des pays asiatiques, on trouve la médecine traditionnelle chinoise, basée sur la circulation de l’énergie dans un réseau
de méridiens. Si cette énergie, appelée le Qi, est mal distribuée ou stagnante, lamaladie apparait. La médecine chinoise va donc
réguleret équilibrerlacirculationdel’énergiedanslecorps,agissantenfonctiondessaisons,desélémentset desorganes.
Parmi les diverses techniques utilisées, on trouve l’acupuncture, une pharmacopée basée sur des plantes, le massage Tui Na (le
patient restevêtu), mais aussi des pratiques corporelles tellesque le Tai Chi (enchaînements demouvements deboutet lents) et
le Qi Gong (gestuelle variée liée à la respiration). Le Shiastu, venu du Japon, est aussi inspiré de la médecine traditionnelle
chinoise ; le patient restant habillé, c’est une technique demassage par pressions avecles pouces, les mains oules coudes, selon
lestrajetsdesméridienset qui viseà lacirculationharmonieusede l’énergiedans lecorps.
La liste des pratiques corporelles apportant un « mieux-être » est longue. On pourrait y ajouter la sophrologie, la méthode
FeldenKrais, le massage californien, la réflexologie plantaire,et bien d’autres. A chacun.ne de trouver ce qui lui convient dans ce
paneldepropositionset d’alleralorsversun « mieux-être».
Marie-ChristineCalais

L’entrée dans l’hiver est souvent synonyme de petits désagréments qu’il est facile de minimiser grâce aux huiles essentielles.
On veillera toutefois à utiliser des huiles essentielles de qualité pour en capter le meilleur. On prendra également conseil
auprès d’un professionnel confirmé pour les enfants en bas âge.
POUR QUI ? Pour les grands et les petits ! Toute la famille peut bénéficier de ce coup de pouce naturel et démarrer du bon
pied une nouvelle année. POUR QUOI ? La palette des bienfaits de ces petits flacons odorants est quasiment illimitée et
couvre tous les domaines de la santé, pour un mieux-être du corps et de l’esprit. OÙ ? À la maison, en voiture, au bureau, on
peut les utiliser partout dès que le besoin s’en fait ressentir. COMMENT ? Par voie orale, par voie cutanée, en diffusion
atmosphérique, ou encore en inhalation, il est possible de profiter pleinement à chaque moment de la journée de l’action des
huiles essentielles et faire face aux petits tracas de la vie quotidienne. L’utilisation en est facilitée par l’apparition de systèmes
de diffusion nomades sur port USB notamment et la petite taille des flacons qui se glissent facilement dans la poche ou dans
le sac.

Des huiles essentielles pour vous accompagner au quotidien

ANTIRHUME
• 1 goutte de Menthe Poivrée,
• 1 goutte d’Eucalyptus Radié
• 1 goutte de Ravintsara
• dans une cuillère à café de miel ou sur un sucre

suivies de quelques gorgées d’eau (tiède si
possible).

Le même mélange est à respirer sur un mouchoir
pour un confort respiratoire amélioré.
Pour assainir votre intérieur lors de l’invasion des
petits virus ORL, diffusez de l’huile essentielle de
Ravintsara.
La diffusion des huiles essentielles ne se fera jamais
en continu ; dans une pièce occupée elle sera de 5 à
10 minutes maximum toutes les heures.

SE DÉTENDRE ET ÉVACUER LE STRESS
(FRICTION OU BAIN AROMATIQUE)
• 5 gouttes d’HE d’Orange Douce
• 5 gouttes d’HE de Lavande Fine
• 3 gouttes de Camomille Noble
• à ajouter à 30 ml d’huile végétale de

Macadamia ou d’amande douce
2 à 3 cuillères à soupe à diluer dans le
bain (au-dessus de 3 ans) ou en massage
à l’intérieur des poignets, sous la plante
des pieds, la nuque et le plexus solaire le
soir au coucher ou 2 à 3 fois par jour
selon les besoins.

CoralieGeorges
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Vie pratique

Quelques idées bricolage 
en attendant le Père Noël

Un père noël en carton

• Peindre un rouleau de papier toilette en rouge
• Peindre un triangle en rouge sur une feuille (pour le chapeau)
• Peindre une bande rectangulaire en rose pale (pour le visage)
• Laisser sécher
• Couper la bande et scotchez là au rouleau
• Former le visage : yeux, nez
• Découper des bouts de coton et coller la barbe
• Fabriquer le chapeau : découper un triangle rouge, le scotcher derrière pour 
former le cône et mettre aux extrémités pour y coller le coton
• Poser le chapeau sur le rouleau, c’est fini !

Mini sapin en pâtes
Matériel nécessaire :
• Une assiette en carton
• Une paire de ciseaux
• Une agrafeuse
• Des pâtes de type conchiglie rigate et farfalle

• Un pistolet à colle
• De la peinture dorée
• Des perles billes dorées

Étape 1 : Prenez une assiette 
en carton et découpez-la en 

deux par la moitié. Vous 
obtenez un demi-cercle.

Étape 2 : Réalisez un 
cône avec l'assiette et 
agrafez la partie basse 

pour le maintenir.

Étape 3 : À l'aide d'un 
pistolet à colle, collez des 
pâtes de type conchiglie 

rigate ou farfalle.

Étape 4 : Réalisez 
une seconde ligne 

de pâtes en les 
décalant.

Étape 5 : Continuez à 
faire le tour pour 

remplir totalement le 
cône en carton.

Étape 6 : Fixez une 
dernière pâte 

farfalle tout en haut 
de votre sapin.

Décoration de table pour Noël :
composer soi-même un pot-pourri pour embaumer son intérieur de parfums de Noël

Matériaux et outils nécessaires :
• Tranches d’orange, citron et citron vert, agrumes divers
• Bâtons de cannelle
• Pommes de pin
Réalisation étape par étape :
• Choisissez des fruits assez aromatiques et coupez-les en tranches de 1/2 cm environ. Puis, disposez-les sur une serviette
en papier qui va absorber une partie de l’humidité avant de procéder au processus de séchage.
(Le séchage à l’air libre des fruits est possible mais demande de commencer le projet des semaines avant sa réalisation finale).

• Rangez les tranches sur la plaque de votre four micro-ondes et mettez en mode décongélation. Faites sécher vos fruits
à intervalles de 10 minutes en retournant chaque fois les tranches. Le temps de séchage va dépendre de la puissance de
votre micro-ondes, alors attention à ne pas brûler les fruits ! (Par précaution, vous pouvez réduire les intervalles à 5 minutes).

Vous pouvez également déshydrater vos fruits au four traditionnel, dans ce cas-là le temps de séchage sera de 3 heures à
basse température (50 º C).
• Composez dans une coupelle votre pot-pourri. Aux fruits séchés, on a ajouté des bâtons de cannelle et des pommes de
pin mais vous pouvez également y ajouter de l’anis étoilée, des amandes entières, des huiles essentielles et autres…
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Pour passer de belles fêtes de Noël gourmandes,
deux recettes de bûches facilement réalisables !

INGRÉDIENTS :
• 225 g de chocolat au lait • 6 blancs d’œufs
• pâte à tartiner  • 50 g de noisettes
• 3 œufs entiers + 2 jaunes • 2,5 cl d'huile de tournesol
• 220 g de sucre semoule • 5 g de beurre doux
• 85 g de farine

Pour vous

Bûche roulée chocolat-noisette

PRÉPARATION :
• Posez une feuille de papier sulfurisé beurrée sur une plaque à pâtisserie. Faites fondre le chocolat haché au
bain-marie pour réaliser le glaçage. Préparez un autre bain-marie pour ramollir le pot de pâte à tartiner, elle
servira à napper le biscuit.
• Dans un saladier, montez les jaunes d’œufs, les œufs entiers et 135g de sucre en ruban, puis ajoutez la farine
à la maryse. Réservez. Dans un second saladier, montez les blancs d’œufs en neige ferme avec le reste de sucre
(85g) pour qu’ils forment des becs d’oiseaux. Mélangez les 2 appareils délicatement.
• Préchauffez le four à 210°/th. 7. Hachez et torréfiez les noisettes quelques minutes dans le four. Puis,
coulez la pâte sur la plaque beurrée, étalez-la en rectangle à l’aide d’une spatule. Enfournez pour 5 mn.
• Sortez le biscuit du four, laissez-le reposer 1 mn. Déposez un torchon humide sur le plan de travail et
retournez le biscuit dessus pour conserver tout son moelleux. Taillez les bords pour obtenir un rectangle net.
Nappez-le de pâte à tartiner réchauffée à l’aide d’une spatule. Roulez le biscuit sans trop serrer pour ne pas le
casser.
• Ajoutez les noisettes et l’huile au chocolat fondu du glaçage, puis mélangez. Versez le glaçage sur le roulé,
placez au frais pour 30 mn maximum. Servez le roulé dans un plat.

Pour vos enfants

Bon appétit et bon Noël !

https://www.elle.fr/Elle-a-Table/Ingredients/pate
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Le texte d’Agir pour Sumène publié sans correction dans cette rubrique relève de la seule responsabilité des signataires. Il ne saurait 
en aucun cas engager la responsabilité de la Commune de Sumène.

Le 14 novembre, en Conseil municipal ont été votées LES SUBVENTIONS AUX ASSOCIATIONS.
Nous avons été fort étonnés de constater les disparités de jugement sur l’octroi de certaines
aides, favorisant ainsi certaines associations alors que leurs situations entre 2021 et 2022
n’avaient pas réellement changé. Plusieurs d’entre elles rayonnent sur la Communauté de
communes, la Région et plus encore. Comment établir un classement de mérite ? Doit-on
pénaliser celles qui ont des sponsors, n’est-ce pas le signe d’un dynamisme ? Nous avons été

choqués que des montants de 50, 100 € aient été refusés alors que les demandes étaient largement justifiées
par un besoin ponctuel d’équipement, d’aide technique ou de local.
Un parti pris dénué de bon sens qui ne peut que diviser la vie associative de notre village.

La lutte contre la fermeture de LA MATERNITÉ continue plus que jamais mais le sentiment de s’être
faits berner émerge ! L’Agence Régionale de Santé propose maintenant un Centre Périnatal de Proximité. C'est
une structure de soins au rabais, ouverte aux heures de bureau, qui fait le suivi pré et post natal, mais pas
l’accouchement !! Ni les IVG ! Donc exactement la même situation que celle que M.Garbhi, directeur de Cap
Santé, dénonce quand il critique le recours aux obstétriciens intérimaires : la femme qui va accoucher à
Montpellier ou ailleurs ne sera pas connue de l’équipe d’obstetrique, et en plus, supportera les risques liés au
trajet. Un sacré recul dans le droit des femmes qui est pourtant à l’ordre du jour dans la constitutionnalisation
du droit à l’avortement !

Les élus d’opposition

Savions-nous qu'il existait sur notre territoire de véritables héros s'illustrant dans l'ombre par des actions
d'éclat et défendant des causes qui forcent l'admiration ? Cette cause, leur cause n'est pas celle de la
fermeture de la maternité de Ganges pour laquelle notre mobilisation ne faiblit pas malgré les incertitudes
grandissantes. Elle n'est pas non plus celle de la mobilisation pour le maintien de services publics, le soutien
aux personnes les plus vulnérables ou la lutte contre les violences faites aux femmes. Ce combat, leur
combat ne vise pas non plus à mobiliser sur la question urgente du réchauffement climatique, de la situation
de nos frères et sœurs européens en Ukraine ou de celle, dramatique, des femmes en Iran ou en
Afghanistan. Non, cette lutte glorieuse et pleine de panache s'exprime avec courage, la nuit, à visage couvert
et en rasant les murs au travers de déjections graphiques et de souillures sur les murs et le mobilier urbain
de la commune, s'inspirant ainsi d'une triste tradition qui nous vient des États-Unis...

Nous, notre combat, nous le livrons plus modestement pour notre territoire, à visage découvert et, tout
d'abord, dans le respect de la stratégie que nous vous avons proposée et des engagements que nous avons
pris auprès de vous il y a trois ans. Dans le respect ensuite d'un cadre de vie, d'un environnement et d'un
bien-vivre ensemble que nous souhaitons préserver et pour lequel nous avançons à Sumène avec
détermination. Dans le respect enfin de chacun, quelles que soient ses origines ou ses convictions. Mais nous
ne doutons pas qu'au péril de leur vie, nos « scatographes » glorieux et héroïques souhaiteront poursuivre
cette lutte magnifique qui force l'admiration et fait certainement déjà la fierté de leurs enfants. Nous, nos
enfants, nous les invitons à rejoindre le Conseil municipal des jeunes pour y découvrir combien les valeurs de
démocratie, de respect et de citoyenneté sont le socle de la vie en société. On a les combats qu'on se
donne...
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Prochaine parution
La prochaine Lettre Suménoise est prévue fin février2022

POUR UNE DEMANDE DE PUBLICATION ENVOYEZ VOS DEMANDES AVEC TEXTES ET PHOTOS À 
COMMUNICATION@SUMENE.FR

LES FICHIERS EN PDF NE SONT PAS EXPLOITABLES POUR LA MISE EN PAGE MERCI DE NOUS FAIRE 
PARVENIR LES TEXTES AU FORMAT .DOC, .TXT OU .ODT ET LES IMAGES AU FORMAT .JPG. 

DATE LIMITE DE RÉCEPTION : 12 FÉVRIER 2023

Mariages :Mathis MAZZEI, né le 06 juillet 2022
Marysol LEBOSSÉ, le 13 juillet 2022

Lily D’AUTHIER DE SISGAU, née le 25 juillet 2022
Zaïd EL OUAKTI, né le 06 septembre 2022

Noa BERGOUGNOUX, né le 09 novembre 2022

BIENVENUE À

FÉLICITATIONS POUR LEUR UNION À 

Jonathan RIGAUD et Solène CAILAR, le 25 juin 2022
Loïs BOUMA et Priscilla ROUVEL, le 30 juillet 2022

Charles de CLERCQ et Dinasoa RANDRIAMANAMBOHITRA, le 27 août 2022
Ghislain PALLIER et Léa Carole TCHAMBA , le 27 août 2022

UNE PENSÉE POUR 

Yves VIGNAL, le 19 mai 2022
Lucienne CHAPTAL, née PORTAL, le 11 juin 2022

Yvonne FOUGAIROLLES, le 18 juin 2022
Etienne BARBIER, le 25 juin 2022

Tania MERCEREAU, le 16 juillet 2022
Jean-Claude CECCHINI, le 25 août 2022

Christiane DRICOT, née D’ANS, le 14 septembre 2022
Marie-Antoinette PLANCHON, née RIBARD, le 23 septembre 2022

Sylvain ACCARIES, le 07 octobre 2022
Marguerite BROUAT, née BRESSON, le 15 octobre 2022

Marcel PORTALES, le 18 octobre 2022
Éric BICAN, le 02 novembre 2022

Nicole ARGAILLOT, née AHNOU, le 21 novembre 2022
Yvette BRUN, née DUCROS, le 24 novembre 2022

mailto:mairie-de-sumene@orange.fr


Informations utiles

Mme Coralie GEORGES, 2e adjointe, présidente de la commission communication et médiathèque : sur 
rendez-vous
Mme Hélène GOUDIN, 3e adjointe, présidente de la commission affaires sociales : sur rendez-vous
M. Frédéric LAVIGNE, 4e adjoint, président de la commission affaires culturelles : permanence le lundi 
de 15h00 à 18h00 et le jeudi de 15h00 à 17h00
Prise des rendez-vous au 04 67 81 30 05 ou par mail : contactmairie@sumene.fr

PERMANENCES ET RENDEZ-VOUS
M. Ghislain PALLIER , maire : sur rendez-vous
M. Christian TOUREILLE, 1er adjoint , président de la commission 
Économie/Finances : sur rendez-vous

MAIRIE DE SUMÈNE

 26 place du Plan 30440 SUMÈNE

04 67 81 30 05

contactmairie@sumene.fr
Site internet : www.sumene.fr Mairie de Sumène
Accueil du public : du lundi au vendredi de 8h30 à 12h00 
et de 14h00 à 17h30 – Fermé le mercredi

CONSEILLERS DÉPARTEMENTAUX
Joindre leur secrétariat au 04 66 76 78 09
Martin DELORD : martin.delord@gard.fr
Hélène MEUNIER : hélène.meunier@gard.fr

Une urgence ou un problème médical 

SAMU 15
Gendarmerie Le Vigan 17 ou 04 67 81 03 12
Pompiers 18 ou 112 

Infirmiers
Mme CAUSSE 06 78 90 29 27
M. GERVAIS 04 67 81 48 34 

06 82 11 01 02
M. PAUL 06 21 58 15 16
Pharmacie SCHOENIG 04 67 81 35 60
Kinésithérapeutes
M. ABRIC 04 67 71 22 80
Mme LAPIERRE et M. ESPIG 04 67 81 34 85
Ostéopathe M. ESPIG 06 49 34 31 70

ou

Un service

Sous-Préfecture 04 67 81 67 00
Trésor Public du Vigan 04 67 81 01 46
La Poste 36 31 
Taxi Brignolo 04 67 71 29 66
Photocopies-fax
(tabac-presse) 04 99 52 94 63
Internet gratuit
(Escale) 04 67 81 32 73
Médiathèque 04 99 92 23 51 

Direction de la publication et de la rédaction :
Ghislain Pallier et Coralie Georges

Rédaction : Ghislain Pallier, Christian Toureille, 
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photos intérieures : BéGé, C. Toureille,  C. Georges, 
L. Lucas, Freepik, F. Lavigne, F. Maud Arnaud, E. 
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Dépot légal juin 2022

Une difficulté

L’Escale (Séverine DEBIÉE) 04 67 81 32 73
escalesumene@orange.fr

Assistante sociale
Mme DAURIAC (rendez-vous) 04 66 77 09 10
Conciliateur de justice 07 69 54 22 21
conciliateur.ndlr@orange.fr

LES NUMÉROS À CONNAÎTRE

Une annonce à faire
Correspondante Midi Libre
Mme Lezé-Teulade 06 41 16 49 71
maripierre@hotmail.fr

http://www.sumene.fr/
mailto:martin.delord@gard.fr
mailto:hélène.meunier@gard.fr

